

Visite pastorale dans le doyenné du Pays de Mormal 2023-2024

Message aux habitants, en fin de visite pastorale

En introduction, la région du Pays de Mormal, marquée par sa géographie et son Histoire

Mormal, c'est la belle forêt domaniale où l'on peut encore admirer les nombreuses espèces d'arbres dont le frêne et le chêne et apercevoir des animaux sauvages dont l'emblématique cerf. Si la forêt est un appel à admirer et à respecter la création, elle établit des distances entre les villages qui requièrent énergie et créativité pour faire rencontrer les habitants. Les prêtres et leurs collaborateurs parcourent ainsi quotidiennement des dizaines de kilomètres.

Le Pays de Mormal, c'est encore le forum romain de Bavay qui rappelle la place privilégiée de cette région pour le Nord de l'Europe. L'église de Frasnoy qui comporte un reliquaire de saint Clément, pape du 1^{er} siècle, comme l'église de Bettrechies dédiée à saint Martin où une relique remontant à sa période vient d'être redécouverte, témoignent d'une présence chrétienne très ancienne d'où l'Évangile a pu être annoncé une première fois dans les régions alentour.

Cette situation particulière du Pays de Mormal a conduit il y a vingt ans à organiser la vie du doyenné en trois paroisses autour des pôles de Bavay, Landrecies et Le Quesnoy. Cette intuition mérite d'être poursuivie avec un nouvel élan centré sur la mission d'annonce de l'Évangile, tel qu'elle est proposée dans la Lettre pastorale d'octobre 2022. Pour répondre à ce défi, il faut que les équipes d'animation de la paroisse (EAP) travaillent en bonne collaboration avec le curé et qu'elles soient attentives au renouvellement de leurs membres et à l'exercice des responsabilités en équipe. Elles peuvent compter sur le soutien du Père Jean Develter, doyen, du Père Evariste Zoubga, curé et de l'équipe des prêtres, assistés par Mme Nathalie Ferreira.

A la rentrée pastorale de septembre 2024, elle sera relayée par Mme Aurore Mercier dans la mission d'assistante pastorale de doyenné pour participer pleinement au travail de l'équipe diocésaine de la conversion missionnaire.

1. L'annonce et l'approfondissement de l'Évangile à toutes les étapes de la vie

La catéchèse des enfants

J'ai été témoin de la joie de groupes qui utilisent le document *Premiers pas avec Jésus* élaboré par le service diocésain de l'initiation chrétienne. Il permet d'intégrer dans le cheminement des enfants, les parents, les prêtres et l'ensemble de la communauté chrétienne. Il apprend également à mémoriser les prières usuelles et à expérimenter le rythme du dimanche et de l'année liturgique.

Pour la fécondité de la catéchèse des enfants comme des jeunes, il semble ainsi urgent de la mettre en œuvre en lien avec la famille et de la structurer autour des repères de la prière chrétienne et de l'année liturgique.

L'éducation humaine et spirituelle par les écoles catholiques et les mouvements

J'ai visité les communautés éducatives des trois institutions catholiques, au Quesnoy, l'école Sainte-Thérèse de l'Enfant-Jésus et à Bavay, l'école et collège Notre-Dame de l'Assomption ainsi que le lycée agricole qui est rattaché à l'enseignement catholique de Lille. Leurs propositions éducatives répondent aux défis du monde rural et sont reconnues par les autorités civiles, en témoigne le soutien de la ville de Le Quesnoy depuis l'incendie de l'école. J'ai également été témoin de la bonne collaboration entre les paroisses et les écoles, à travers notamment les célébrations organisées dans les églises et l'accueil de la catéchèse paroissiale dans les locaux de l'école Notre-Dame à Bavay.

Sur le doyenné, les jeunes ont également la possibilité de rejoindre les groupes de scouts ou de servants d'autel. Avec les écoles, ils offrent une formation unifiée qui intègre la dimension spirituelle basée sur l'Évangile et préparent des chrétiens heureux de témoigner du Christ et des citoyens attentifs à promouvoir la justice et la paix. Les chrétiens peuvent se réjouir de la présence des écoles catholiques et des mouvements sur le doyenné du Pays de Mormal et ne doivent pas hésiter à s'intéresser à leurs activités et à relayer leurs propositions auprès d'autres jeunes.

Le catéchuménat, l'accompagnement de jeunes adultes

Durant la visite pastorale en début de Carême, la plupart des 220 catéchumènes du diocèse ont convergé vers l'église de Bavay pour la célébration de l'appel décisif en vue du baptême durant le temps de Pâques. La progression du nombre de catéchumènes en France est un beau fruit du travail patient des catéchistes et

des accompagnateurs de mouvement, mais aussi du témoignage de chrétiens du cercle amical et familial, notamment des grands-parents. Elle nous invite à poursuivre l'attention aux jeunes adultes, en cherchant à adapter au mieux nos propositions à leur soif de Dieu et à leur rythme de vie. Elle nous invite encore à envisager la préparation aux sacrements de l'initiation d'une manière plus communautaire. Les communautés paroissiales devraient connaître les catéchumènes et prier pour eux ; des petites cellules chrétiennes ou fraternités paroissiales devraient être privilégiées pour accompagner un ou deux catéchumènes et assurer un lien au-delà du baptême,

Des propositions à la fois d'initiation à la foi et d'approfondissement

Destiné aux personnes éloignées de la foi, le parcours *alpha* suscite un réel intérêt dans le doyenné comme dans le diocèse. Sa pédagogie qui propose des temps d'intervention et d'échanges dans un cadre et un climat convivial, mérite d'inspirer toutes les propositions de formation.

L'intervention des Serviteurs de l'Évangile dans le doyenné a fait prendre conscience du lien entre le désir d'approfondir la foi et celui d'en vivre et d'en témoigner.

La création « de petits groupes ou fraternités qui allient formation, échange et prière (type équipe du Rosaire, groupe Mess'aje, déjà présents dans le doyenné) pourra contribuer à renouveler la dynamique missionnaire des paroisses » (lettre pastorale p.12). L'équipe diocésaine de conversion missionnaire peut soutenir les paroisses et les doyennés pour répondre à ce double défi de l'évangélisation de soi et des autres.

Le journal Nos Clochers, un moyen d'évangéliser

Le journal diffusé largement grâce à un nombre important de bénévoles entre dans la dynamique de l'évangélisation. Il propose un regard chrétien sur l'actualité et valorise les initiatives en vue du respect et de la fraternité entre les personnes.

Dans le contexte actuel de quête spirituelle, j'encourage les rédacteurs à porter également une attention particulière aux repères de la foi et de la vie en Église.

Il serait intéressant de travailler sur la complémentarité des différents outils de communication : Nos Clochers, sites internet des paroisses et du doyenné, pages Facebook. Le Service Communication du diocèse peut aider à la réflexion.

2. La prière communautaire et personnelle

Les célébrations de l'eucharistie

Dans chacune des trois paroisses, il faut maintenir un horaire et un lieu fixes pour l'une des messes dominicales. Ces lieux peuvent contribuer à fortifier le sens du dimanche, par l'attention à la dignité et à la beauté de la liturgie, par la proposition de temps de catéchèse mais aussi de convivialité. Pour cela, il faudra veiller à solliciter les différentes équipes liturgiques et chorales, ainsi que les différents mouvements et groupes spirituels qui œuvrent sur la paroisse ou le doyenné.

Les messes et l'adoration eucharistique en semaine, sont à promouvoir et à faire estimer par les baptisés. Elles permettent de toucher les personnes jeunes ou adultes qui n'ont pas la possibilité de se déplacer le dimanche. Leur aspect plus dépouillé peut éduquer au silence et à l'intériorité pour mieux vivre l'eucharistie comme le sacrement de la rencontre avec le Christ.

La prière communautaire et individuelle avec la Parole de Dieu

L'organisation du lectionnaire dominical sur trois ans, en années A,B,C, et du lectionnaire de semaine sur deux ans, en années paires et impaires, offre un large accès à la Parole de Dieu, encouragé par une large publication de missels et de commentaires bibliques. Mais il faut veiller à ce que cet intérêt pour les Ecritures nourrisse la relation vivante à Dieu par la prière. Il est bon que les chrétiens intègrent une lecture biblique à toutes les formes de célébrations (chapelet, adoration eucharistique, veillée...), mais également à toutes les réunions, celles de l'équipe liturgique comme celles du conseil économique.

La Liturgie des heures est encouragée par le service diocésain de la liturgie depuis plusieurs années. Elle offre un cadre pour les célébrations non eucharistiques, notamment le dimanche, là où des personnes ne pourraient pas se rendre à l'eucharistie pour des raisons d'âge ou de santé.

La piété populaire, l'évangile à la portée de tous

L'année dans le doyenné est rythmée par un certain nombre de processions et de rassemblements dédiés à la Vierge Marie, ceux qui se rapportent à des lieux de pèlerinage, comme Notre-Dame-des-Haies à Maroilles, Notre Dame de la Flaquette à Locquignol ou Notre-Dame-de-Hon à Hon Hergies, ou encore ceux qui sont liés à des fêtes liturgiques, comme la neuvaine de l'Assomption auprès des chapelles, appelée « route mariale ». Ces initiatives sont une expression de

la piété populaire qui manifeste la foi des chrétiens en la présence du Christ à la vie du monde et l'attachement des habitants aux repères de justice et de paix portés par l'Évangile. La piété populaire dans le Pays de Mormal, tel que j'ai pu en être témoin, permet des collaborations entre les paroisses, les communes et les associations et facilite par son caractère familial et festif, la rencontre entre les générations.

Les services du diocèse peuvent venir en soutien comme en témoigne la récente publication sur les rogations, initiée par le réseau *Laudato Si*.

3. Le service du prochain, du lien fraternel

Le soutien des personnes en précarité

Lors de la visite pastorale aux acteurs de la solidarité et de la charité en 2021, j'ai pu rencontrer dans le Pays de Mormal un nombre important de personnes portant le souci des personnes pauvres fragilisées par l'isolement. Les structures catholiques dont la Conférence Saint-Vincent-de-Paul et le Secours Catholique, sont reconnues pour leur professionnalisme et surtout pour leur attention à l'intégration et à la participation active des personnes aidées. Mais l'engagement des chrétiens ne peut rester à une action purement humanitaire, il est appelé à être fécondé par l'écoute de la Parole de Dieu et la prière. Il ne peut pas non plus accepter un climat de concurrence et de tension entre les différentes structures caritatives, mais doit pouvoir, au nom même de la charité du Christ, chercher à valoriser la complémentarité et l'unité. La journée mondiale des pauvres instituée par le Pape François en 2017 pour le 33^{ème} dimanche du Temps Ordinaire, à la fin novembre, est une occasion pour vivre un temps d'échange et de prière entre les différentes personnes engagées dans le service de la charité. Le réseau *Fratelli Tutti* au niveau du diocèse est chargé de promouvoir cette journée.

Il est urgent également que les chrétiens approfondissent l'enseignement du Pape François sur le lien vital entre engagement pour la justice sociale, sauvegarde de la création, et respect de la vie humaine.

Le service des malades

J'ai eu l'occasion de visiter le centre hospitalier Le Quesnoy, connu entre autres pour son pôle gériatrique. La responsable de l'aumônerie Mme Valérie Feuillet en lien avec le curé, Evariste Zoubga et l'équipe des visiteurs y a toute sa place pour l'accompagnement spirituel des personnes hospitalisées et résidentes de

l'Ehpad. Mais selon l'enseignement même de Jésus (Mt 25, 36), la visite des malades fait partie de la mission de tout baptisé. Les communautés paroissiales ont à veiller à ce qu'ils demeurent membres à part entière. A ceux qui portent la Sainte Communion aux personnes malades ou âgées, je rappelle qu'elle doit être portée dans une custode et qu'il n'est pas permis de la garder à domicile.

La participation à la vie culturelle

Les maires et leurs collaborateurs ainsi que de nombreuses personnes du monde associatif œuvrent pour la préservation du patrimoine dont les églises représentent une part importante. L'audace, le courage et la ténacité des équipes municipales, en lien avec le service diocésain de la conservation du patrimoine, ont permis la réalisation et le financement de gros travaux de restauration de plusieurs églises.

L'attention au patrimoine et plus largement à la culture contribue à maintenir vivante la fierté des habitants. Pour les chrétiens, elle rend témoignage au Christ, le Fils de Dieu qui s'est fait homme pour sauver l'humanité en la purifiant de tout mal et en la fortifiant dans sa quête du beau et du bien.

L'état des oratoires, des calvaires et des églises, mais aussi l'accessibilité de ces dernières, sont des indicateurs de la santé de la communauté chrétienne. Il nous faut retrouver le goût de pousser la porte de l'église pour saluer le Seigneur, lui faire une visite, mais aussi de nous retrouver même en petit groupe au long de l'année pour la liturgie des heures, la louange, le chapelet, le chemin de croix...

J'encourage en même temps les initiatives culturelles ponctuelles dans le respect du caractère sacré des églises et dans la mesure où elles sont organisées après avoir reçu l'accord du curé de la paroisse. Les lieux qui signifient la présence du Christ : l'autel, le tabernacle et l'ambon feront l'objet d'un grand respect, de même que le chœur qui reste autant que possible vierge de toute installation. Les personnes intéressées pourront trouver un soutien auprès des services diocésains de la liturgie et de la pastorale du tourisme.

Conclusion, devenir pèlerins de l'espérance

La visite pastorale s'achève dans l'année de préparation au Jubilé de l'an 2025. Il offre l'occasion aux chrétiens du monde entier de renouer ensemble avec « une foi intense, une vive espérance et une charité active » et de devenir ainsi *pèlerins d'espérance*, selon le thème choisi par le Pape François. Celui-ci propose de s'y préparer dès aujourd'hui par « une année intense de prière, au

cours de laquelle les cœurs s'ouvriront pour recevoir l'abondance de la grâce... » (*Lettre à Mgr Rino Fisichella pour le Jubilé 2025, 11 février 2022*).

Avec vous prêtres, diacres, religieuses, personnes consacrées, laïcs en mission ecclésiale, baptisés, chrétiens engagés dans chaque service de l'Eglise locale, jeunes et adultes, valides et malades, j'implore la grâce de l'espérance en cherchant appui sur la fidélité de Dieu à l'Eglise et à nos vies.

Avec vous, je prie Dieu de fortifier notre espérance en son Fils Jésus qui par sa croix a obtenu la victoire sur le mal et la mort et en son Esprit-Saint qui pose en toute vie le germe de la vie éternelle.

En conclusion de son encyclique sur l'espérance, le Pape Benoit XVI a offert une belle méditation sur la Vierge Marie, étoile de l'espérance, à partir d'un très ancien hymne, *Ave Maris Stella*, chanté encore aux vêpres des fêtes mariales (Encyclique *Spe Salvi*, 2007, n. 49-50).

Que cette prière soutienne notre espérance.

Salut, Étoile de la mer,
Ô très sainte Mère de Dieu,
Toi qui es Vierge à tout jamais,
Ô Porte du ciel bienheureuse.

Toi qui accueilles cet Ave
De la bouche de Gabriel,
Affermis nos cœurs dans la paix :
Tu as inversé le nom d'Ève.

Des coupables, brise les liens,
Donne aux aveugles la clarté,
Éloigne de nous tous les maux,
Demande pour nous toutes grâces.

Tu es Mère, montre-le nous !
Que Celui qui pour nous est né
En acceptant d'être ton Fils
Accueille par toi nos prières.

Ô Vierge unique, toi qui es
De tous les êtres le plus doux,
Fais que, déliés de nos péchés,
Nous soyons toujours doux et chastes.

Accorde-nous de vivre purs,
Prépare-nous un chemin sûr,
Que, dans la vision de Jésus,
À jamais nous soyons en liesse.

Louange au Père, notre Dieu,
Gloire à Jésus Christ, le Très-Haut,
Rendons honneur à l'Esprit Saint,
Un seul hommage aux trois Personnes !

A handwritten signature in black ink, starting with a small cross symbol followed by a checkmark-like flourish, and ending with the name 'Dollmann'.

✠ Vincent Dollmann
Archevêque de Cambrai